

**SUSCRICION**  
 en la capital. 4'50 pias. trimestre  
 fuera de la capital. 5'00 id. trimestre  
 Ultramar, en oro. 10 id. trimestre  
 idem un año en oro. 7'50 id. trimestre  
 extranjero.  
 Todo pago se entiende por adelantado  
 Redacción y Administración, plaza de San Francisco, 6, bajos.

# LA LUCHA

**ANUNCIOS**  
 En la primera pag. 4 pla. línea.—En la segunda, 75 céntos.—En la tercera, 50 céntos.—En la cuarta, 25 céntos. y a los suscritores 12.—Anuncios mortuorios en la cuarta plana de 5 pesetas en adelante y además 15 céntos de recargo que dispone la ley, por la inserción de cada anuncio.—Comunicados y remitidos desde 1'50 a 2'50 céntos la línea, a juicio de la Administración.  
 Corresponsal en París para anuncios y rec. 6 mos. A. Lorette, 61, rue Caumartin

AÑO XXX

Se publica todos los días excepto los siguientes a festivos

Gerona viernes 26 de octubre de 1900

NUMEROS SUELTOS 25 céntos.

N.º 7.195

## REVISTA DE MADRID

**El café y las gotas.—Sala de recibir.—El sobresalto.—Otra vez al puesto.—Hablando de todo.—Tranvías y caballos.—El hambre y la justicia.—El buen ladrón.—El arte y el crimen.**  
 Gran susto se llevaron los madrileños netos con las noticias que corrieron acerca de la subida de precios en los cafés. En los cafés de Madrid no se toma el café solo y en los barrios bajos apenas si se toma en taza. Basta que os sentéis ante una mesa de alguno de los cafés populares para que el mozo suponga que queréis café y al serviros traiga un descomunal vaso para el clásico café con leche y una copa para las gotas. Las señoras de la clase popular no contentas todavía con este abundante servicio, piden también la abundancia de terrones de azúcar y un poquito de leche en la copa. Si es por la mañana ó por la tarde, á la hora de la merienda, al crecido vaso acompaña medio panecillo largo untado en manteca, ó sea la sabrosa media tostada, pequeño banquete que solo cuesta dos reales.  
 En Madrid no se va al café á tomar café, se va á formar tertulia, en donde se comenta el suceso del día, sea político, taurino ó artístico. En los cafés madrileños es donde están los que saben todo y de todo, porque lo mismo discuten una estocoda de Mazzantini, que un drama de Echegaray ó una gestión de Silveira. Para los madrileños el café es una sala de recibir y la tribuna para exponer sus ideas.  
 Figúrense ustedes el sobresalto que les habrá producido el saber que se suprimían las gotas y que se iban á subir los géneros. Por menos motivo se arrojó la manzana de la discordia; por menos se rompieron los troles en tiempos de Squiache.  
 Afortunadamente la tranquilidad ha vuelto al ánimo de los parroquianos de los cafés

y pueden serenamente volver á sus puestos, conquistados algunos por derechos de antigüedad.  
 Pueden ya ocuparse, y así lo hacen, del cambio de ministro de la Guerra, del nuevo capitán general de Madrid, alternando con la cuestión de billetes falsos y la corrida á beneficio de la familia del Dominquin. Todo esto se puede sazonar con algo de los tranvías eléctricos, porque aunque este es tema de largo tiempo, se hace de actualidad en cuanto hay un atropello. Con motivo del de una pobre anciana de la calle de Alcañá, la misma prensa dice mil tonterías sobre el asunto. Habla de la mucha velocidad de los coches, cuando en el trozo comprendido desde la Puerta del Sol al ministerio de Hacienda (donde ha ocurrido el accidente) jamás van los tranvías con gran velocidad. Se vocifera contra la tracción eléctrica, como si en el medio estuviera la culpa y olvidando que es más difícil parar un coche de tracción animal que uno de fuerza eléctrica.  
 El mismo día en que fué atropellada por el tranvía una anciana distraída ó con ideas de suicidio, lo fué también una niña de seis años por un caballo que montaba un asistente. De aquí deducirán los filósofos actuales, que no se deben usar los caballos y que la humanidad estuvo en un error desde que apareció sobre la tierra el noble solipedo hasta nuestros días.  
 Exíjase mucho cuidado y pericia á los que manejan carruajes ó caballos (que en esto está el remedio) y cuidado también á los que transitan por la calle como si estuvieran en el campo, porque entonces cada minuto tendría que parar el coche.  
 El descubrimiento de los billetes falsos del banco francés, ha llevado á la cárcel á los desgraciados á quienes indudablemente acorraló el hambre hasta conducirlos al delito.

Sólo en el Juzgado de guardia, nos decía hace pocos días un juez, es donde se forma idea de la penuria del pauperismo que reina en Madrid. Allí se vé que el estómago es el gran tirano de la conciencia, que ante él no puede erigirse el altivo honor, la heroica honradez ni la desinteresada amistad. Un hombre con dos carreras terminadas brillantemente, nos decía, llegó al Juzgado acusado de robo. Hacía nueve días que se cometía el delito y solo había mermado la cantidad robada en 27 reales, que habían sido invertidos en alimentarse á razón de tres reales diarios!  
 Aquel buen ladrón confesó su delito y rogó que sus títulos académicos, ganados con aplicación, no constasen en el atestado.  
 La conciencia de los que administran justicia hubiera absuelto á aquel desgraciado, pero el código señalaba con la rigidez de lo impasible el camino de la cárcel para un delincuente.  
 Lo mismo ocurrió con los acusados de falsificar billetes, detrás de los cuales hay uno que los explotaba hasta en su ocupación criminal y alguien más que les aventajaba como falsificadores; pues el uno, fotógrafo mediano, y el otro, poco afortunado dibujante, resultan ahora habilitados artistas para hacer delicados trabajos de falsificación.  
 Y el arte tiene un inconveniente respecto del crimen.  
 Que no aparece de repente.  
 Tartarin.  
 23 de octubre de 1900.

## DE TODAS PARTES

Dicen de Chicago que se ha aplicado con feliz éxito en un hospital del condado de Cook, el sistema consistente en practicar inyecciones de cocaína en la espina dorsal para insensibilizar al enfermo durante una operación quirúrgica.

Tratábase de la amputación de una pierna. El paciente presentó cierta tendencia al desmayo, cuando solo faltaban diez minutos para que terminase la operación; se le administró, entonces una pequeña dosis de cloroformo. Por lo demás, la inteligencia del operado se mantuvo despejada y declaró no haber sentido los efectos del cuchillo.  
 La acción de la cocaína fué tan persistente, que el embotamiento del muñon duró una hora y cuarto después de la operación.  
 Los cirujanos declaran que el estado general del operado es completamente satisfactorio.

## Crónica teatral

**La escala teatral.—Éxitos difíciles.—Indecisión de títulos.—Acontecimiento de la temporada.—La marcha de las antorchas.—Recuerdos oportunos.—Justicia divina.—Escarmentarán.**  
 Todas las notas de la escala teatral han vibrado estos últimos días en los teatros de la corte. Desde la *reprise* de la obra aplaudida en la anterior temporada al consabido beneficio de la 200 representación; desde el pateo ruidoso que obliga al silencio de la prensa, al éxito delirante difícil de describir con el pródigo elogio.  
 Centamos entre las *reprises* Don Lucas del Cigarral, de Luceño, Fernandez Savv y maestro Vives en Parish; La luna de miel en Eslava; Dionisia y Georgina en la Princesa y El patio en Lara. Dejando aparte el beneficio de los autores de La alegría de la huerta, recemos sobre la fosa de Como los de marras que yace en Lara y La incógnita en el Cómico, para hablar de los que luchando con los morenos han podido salir á flote.  
 Es la primera, por orden de estreno, Mis dos maridos, zarzuela puesta en el Cómico, letra de Creado y Cocat y música de Santonja y Santoro. Gracias á estos santos músicos la producción de los libretistas pudo salir, si no airosa, por que

La joven retiró suavemente la mano y murmuró con gran tristeza:  
 —¡No has olvidado náda; dices que me amas pero tu amor es menos fuerte que tus celos mañana, quizás dentro de una hora, la cruel duda se apodere de tí de nuevo y yo volveré á ser para tí objeto de horror y de desprecio!... Fuerte con mi inocencia, no tengo por qué pedirte perdón, pero si tengo derecho á ordenarte que aclares el misterio que nos rodea. Cuando la luz se haya hecho, cuando estés seguro de mí, puedes volver. Entonces, y sólo entonces, podremos amarnos sin desconfianza y sin dudas; el pasado no será, llegado ese caso, más que un mal sueño y una lección para el porvenir; pero hasta que llegue el momento, no podremos estar juntos. En tanto que yo no quede justificada á tus ojos de una manera que no deje lugar ni á una sombra de duda, te consideraré desligado de todo juramento, y ya sabes que soy demasiado altiva para aceptar á tu lado la humillante situación de esposa injustamente acusada...  
 —¡Pero si ya no te acusó!—interrumpió él fuera de sí.— Te creo y te pido que me ames...  
 —No, Gilberto—exclamó la joven con acento de inquebrantable resolución,—por tí como por mí es preciso. Permaneceremos separados hasta el día en que podamos mirarnos sin enojecer. Tengo derecho á dudar de tu amor, pues que tú has dudado de mi virtud.  
 Alrededor de ambos esposos todos vertían lágrimas.  
 Gilberto se hallaba en un estado de desesperación terrible.  
 En vano se deshizo en súplicas y en protestas de todo género.  
 Elisa persistió en su decisión de no vivir por él como marido y mujer hasta el día en que ella estuviera material y completamente justificada.

Felix Meriel abrió la puerta.  
 Tras él apareció Jerónimo Vasselot.  
 Ambos estaban dispuestos para salir en busca de Gilberto.  
 Al verle, cada uno lanzó una exclamación distinta; Félix, de satisfacción; Jerónimo, de cólera.  
 —¡Si no hubierais venido—gruñó el padre de Elisa con voz sorda—os hubiera ido yo á buscar... Gilberto—le interrumpió.  
 Y separándole vivamente, exclamó:  
 —¡Elisa!... Elisa!... ¡Quiero verla!...



eso supone garbo y gracia, al menos en buenas condiciones para cuidar la pose, por algunas situaciones teatrales.

Mejor fué el éxito de *Cayetano III* de Limendoux y *Eladio Montero* (un músico que escribe lo mismo que Lleó y Calleja, desde que hay la división de archivos.)

Cayetano III también luchó para sentar sus reales en el teatro Romea, y contando con que Julio Ruiz es rey de veras en aquel escenario, pudo librarse del destonamiento prematuro.

Y aquí es ocasión de apuntar una observación sobre lo indecisos que andan ahora nuestros autores sobre títulos. No hace mucho cambiáse el de *Achares* por el de *La celosa*; *Cayetano III* descendió después del estreno á *El duque Cayetano* y *La Calderona* de Cavestany ya está confirmada con el de *La reina y la comedianta*.

¿Influirá el buen éxito sobre los títulos? En cuanto al acontecimiento de la semana y de la temporada ya no será noticia nueva para los lectores, al llegar esta crónica á sus manos.

Muy grandes eran las esperanzas que en la comedia de los hermanos Alvarez Quintero tenían la empresa y cuantos la habian oido leer, pero la realidad superó á las esperanzas. Aun suponiendo que al público no le guste, les decía á los autores Jacinto Octavio Picon, deben ustedes estar satisfechos de haber escrito esa obra.

Peró al público le gustó desde la primera escena hasta la última del cuarto acto, siempre en progresión creciente, hasta el punto de que si hoy estuviéramos en la época de las ovaciones callejeras y de la marcha de las antorchas, entre ellas hubieran ido á su casa los maestros teatrales Serafin y Joaquin Alvarez Quintero.

Muchos compañeros pondrian su esperanza en que los ingeniosos sevillanos, que con tanto arte habian hecho obras en uno ó dos actos, no tuvieran talento para llevar á cabo la empresa de hacer una obra perfecta en cuatro.

La opinión del público es esta en resumen: Que la obra es una maravilla de arte, de buen gusto, de observación y de naturalidad. Pensamos en la obra maestra de Cervantes á la que con el recuerdo

se rinde culto en *Los galeotos*, y veremos que todas estas condiciones son las que brillan en el libro de los siglos.

Y ya que de recuerdos hablamos, uno se nos viene á las mentes que parece ejemplar castigo de la justicia divina. Hace tres años era director artístico de Lara un señor á quien los Quintero llevaron su comedia *La reja*. Aquel señor la desechó como cosa mala, y hasta se dejó decir, al gustar mucho en otro teatro, que se afirmaba en su opinión, que la obra no valía, llegando á vertir opinión parecida de sus autores.

La noche del 20, mientras los hermanos Alvarez Quintero alcanzaban el mas legitimo y mas grande éxito de su carrera dramática con *Los Galeotos*, en el teatro de la Comedia, y en Lara se hacia la *reprisa* de *El patio*, el viejo censor estrenaba una zarzuelita en un teatro de segundo orden y su obra caía al foso con el mas ruidoso fracaso. Esta obra era *La incógnita* y su autor Flores Garcia.

Bien pueden los censores que todavía no esten caidos como este señor, escarmentar en cabeza ajena, por que en el mundo nunca llegan en singular los singulares ejemplos.

A las novedades que se preparan hay que sumar en Eslava la zarzuela *Lucha de clases* y en el Cómico *Don Gonzalo de Ulloa*, de Perrin y Palacios con música de Rubio, y *Gimnasio modelo*, de Luis Larra y Carceda.

Madrid 23 octubre 1900.



## ALMUERZO

Tortilla al natural.—Merluza guisada.—Riñones de carnero á la mallorquina.—Despójios de ave en pepitoria.—Croquetas de mollejas de cerdo.—Postres.

## COMIDA

Sopa burgalesa.—Sañonetes á la pepillote.—Jamón asado.—Chuletetas de carnero.—Zanahorias en blanco.—Postres.

**Croquetas de mollejas de cerdo.**—Cortanse en forma de dados las mollejas cocidas del día anterior, se mezclan á ellos la mitad de su volumen en lengua escañolada y setas cocidas, se rocía todo con salsa bechamel espesa, se sazona y deja enfriar, y entonces se hacen las croquetas como ordinariamente.

**Sopa burgalesa.**—Se toman tres zanahorias, igual cantidad de patatas y cebollas; después de mondadas y lavadas, se cocen en agua y sal con un poco de apio. Se dejan cocer hasta que puedan reducirse á puré, y entonces se pondrá este en otra cacerola con bastante manteca y caldo de aves. Al primer hervor viértase en la sopera sobre rebanadas de pan frances.

Leon Loty

(Prohibida la reproducción.)

## NOTICIAS

Hoy, á las 10 y cuarto, con el ceremonial de costumbre, tomará posesión de la canongía, reservada á su S. S. el Papa, vacante en esta Santa Iglesia Catedral Basílica por promoción del M. I. señor doctor don Marcelino Herranz y Sanz, el M. I. señor doctor don José Matas, provisor y vicario general de esta Diócesis.

—Le ha sido concedida la pensión de 2813 pesetas mensuales, en concepto de retiro, al carabinero de la Comandancia de esta provincia, Casimiro Mera.

—En Barcelona los estudiantes de medicina no oficiales se reunieron anteayer en el Anfiteatro de dicha facultad, para ponerse de acuerdo respecto á los medios que han de emplear para obtener la derogación de algunas disposiciones recientemente dictadas sobre incompatibilidades para los exámenes. Nombrraron una comisión para que realice las gestiones conducentes á dicho objeto y decidieron solicitar la cooperación de los escolares de otras universidades y de otras facultades.

—Un muchacho de cinco á seis años, hijo de un carabinero, vecino de San Feliu de Guixols, ha sido mordido por un perro al parecer rabioso. A fin de que proceda á su exámen, ha sido remitida la cabeza del perro al Dr. Ferran de Barcelona quien ha ordenado que el niño sea sometido á observación.

—El día 13 se puso en escena en el tea-

tro Pignatelli de Zaragoza la obra *Los países desconocidos*.

El actor Miguel Lasantas representaba un bandido, teniendo que disparar sobre otro actor, que era su hermano Leopoldo.

Hizo el disparo tan próximo, que penetró el taco en el lado derecho de la región glútea, arrancando pedazos del traje, que en unión del taco fueron á incrustarse en la herida.

Tenia ésta cuatro centímetros de profundidad.

El herido ha estado varios días asistido por los médicos, pero sin guardar cama y haciendo su vida ordinaria.

De repente se le presentaron tétanos traumáticos, caya complicación, cerca de las cuatro de la tarde del día 22 hizo que entrara el actor Leopoldo Lasantas en el período agónico, falleciendo poco después.

—Agradecemos á don Ricardo Achilli, barítono de la compañía de ópera que actúa en nuestro Coliseo, el atento saludo que ha dirigido á esta Redacción.

—Ayer empezaron á colocarse los adornos en las Ramblas de la Libertad y de Alvarez, con motivo de las próximas ferias de San Narciso.

—Desde hace varios días se ve muy concurrida la plaza de la Independencia con motivo de exhibirse en la misma el cinematógrafo, fantoches, panorama etc., etc.

—La *Gaceta* ha publicado una real orden del ministerio de Instrucción pública, disponiendo que los maestros de primera enseñanza procedentes de Filipinas sean asimilados á lo dispuesto en la de 15 de abril de 1895, que de terminó la forma en que habian de obtener escuela en la península los procedentes de Cuba y Puerto Rico.

—Se ha declarado exento del Servicio militar, al recluta de esta zona Antonio Lladó Masanas.

—El capitán de Infantería efacto á esta zona de reclutamiento, don Enrique Dulante, ha sido destinado á Victoria.

—La Comisión arancelaria del Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona acordó, en sesión celebrada ante ayer tarde, nombrar una ponencia para estudiar las con-



## VII

### La investigación

Jerónimo Vasselot le dejó entrar en el comedor; pero viendo que se disponía á pesar delante, se cuadró enérgicamente ante él para impedirle el paso.

—Un instante—le dijo con rudeza;—no dudo que queréis ver á Elisa, pero lo que yo no sé es si Elisa consiente en veros á vos.

Gilberto no se dejó detener por su suegro.

—¡Es mi mujer!—dijo con violencia,—y no tenéis derecho á impedirme que llegue hasta ella.

—Si no la hubiérais abandonado ayer—dijo severamente Jerónimo,—yo no os separaría hoy de ella. Pero ahora, os repito, no la veréis sin su consentimiento.

Entre el suegro y el yerno, ambos muy excitados, se hallaba Félix en una situación delicada en extremo, tratando en vano de calmarles y haciendo oír inútilmente palabras de prudencia y de calma.

Es imposible calcular hasta qué punto hubiera llegado la violencia entre ambos hombres, si Francisca no hubiera acudido, acompañada de María Tournier.

La madre de Elisa había sabido aquella mañana por Jerónimo todo lo ocurrido.

Entre ella y su hija se había verificado una escena patética, al cabo de la cual había exclamado la joven repetidamente, que quería ver á su marido.

—Dejadle pasar—dijo gravemente Francisca;—Elisa le espera.

Próximo y á ver á su mujer, Gilberto sintió que á su cédlera sustituía un gran enternecimiento.

Su amor llenaba su corazón, ocupaba sus sentidos y le hacía olvidar todo lo demás.

Tuvo necesidad de apoyarse en Félix para avanzar.

Francisca se adelantó á ellos algunos pasos.

—Elisa—dijo,—es Gilberto.

—Que se acerque—contestó sencillamente la joven.

Al verla en su cama de soltera, muy pálida, con los hermosos ojos enrojecidos por el llanto y rodeados de un círculo azulado producido por la angustia, tanto como por la fiebre, no pudo contener un sollozo.

—¡No llores, Gilberto!—murmuró Elisa con voz débil—y acércate más á mi.

Levantó ligeramente la voz para añadir, dirigiéndose á todos los presentes:

—Y vosotros todos, padre querido, madre bien amada y amigos cariñosos, vosotros que no habéis dudado de mí, escuchad lo que voy á decirle...

Gilberto cayó de rodillas cerca del lecho, tratando de coger la mano de Elisa, que pendía fuera de él.

—¡No me digas nada, si es que te propones hablarme de otra cosa que de nuestro amor!... ¡lo he olvidado todo vuelvo á ti y te adoro!...

# ELIXIR CALLOL

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del país y extranjero, se vende en Gerona en las acreditadas farmacias de José María Pérez y E. Vives.

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito, farmacia Callo, Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias, ligereza de digerir, raquitismo, crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa UN ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

clusiones del congreso recientemente celebrado en París para la unificación de la numeración de los hilados de toda clase de primeras, á fin de cometer el resultado de sus estudios al comité central constituido para gestionar cerca de los gobiernos la implantación de dichas conclusiones.

—Parece que en breve comenzarán las obras de la carretera de la población de Olot á Bañolas.

—Telegrafían de Havre que ayer fué encerrado en la cárcel un sargento de la compañía de bomberos de Lillebonne, acusado de haber pegado fuego á varias casas, recientemente incendiadas.

—Hoy se verificará en el altar de la Purísima Concepción de la iglesia de San Martín, en esta ciudad, el acto de elevarse á testamento sacramental la última voluntad del vecino que fué de Cassa de la Selva, don Francisco Guitó, cuyo testamento impugna á nombre de los herederos legítimos el letrado don Aniceto Ibran.

—Ayer las tropas de esta guarnición empezaron á usar el capote y la funda negra en el ros.

—El Temps de París anuncia que en consejo de ministros se acordó que la Exposición Universal permanecerá abierta hasta el día 11 de noviembre.

—El lunes próximo, festividad de San Narciso, patrón de esta ciudad, las tropas destacadas en la misma vestirán de gala y ondeará en los edificios públicos el pabellón nacional.

—Anteayer llegó á San Sebastián el señor Romero Robledo.

En la estación le esperaban gran número de amigos.

Interrogado acerca de la crisis y de su estancia en París, se limitó á repetir que no ha hecho declaraciones políticas en el extranjero, porque entiende que los hombres públicos, al traspasar la frontera, por el propio decoro y por el prestigio del país, están obligados á guardar silencio acerca de sus costumbres políticas.

—La Dirección general de clases pasivas ha dispuesto que la pensión de 300 pesetas anuales abonables por la Delegación de Hacienda de esta provincia y la bonificación del tercio, ó sean 100 pesetas, por las cajas de Puerto-Rico, que fueron señaladas á doña María Daulofen y Figueras, viuda del teniente de navío graduado, se abonen á la interesada desde el 1.º de enero de 1899.

—Esta noche se cantará en el Teatro Principal la hermosa ópera «Cavalleria Rusticana», en la que hará su debut el tenor don Francisco Alviach.

Además se cantarán dos actos de «Lucía di Lammermoor», ópera que obtuvo muy buen éxito el martes último y en la que se distingue notablemente la triple señorita Casals.

Para mañana anuncia la empresa el «Faust», que será puesta en escena con toda propiedad.

—Ha llegado á esta ciudad el popular espada Nicanor Villa, Villita, que ha de tomar parte en la corrida que, en unión de los matadores Guerrerito y Pepe Hillo, se celebrará en nuestro circo taurino el lunes próximo, festividad de San Narciso, á cuyo efecto ayer llegaron los toros que de han lidiarse procedentes de la ganadería de Ripamitán de Eg.a.

—Los funcionarios de esta Audiencia provincial verificarán mañana por la mañana la acostumbrada visita semanal de cárceles.

—A las nueve de la mañana del sábado próximo se celebrará en la iglesia parroquial de Santa Susana del Mercadal solemnemente funerales en sufragio del alma de don José Oriol Barrau, á cuya familia reiteramos nuestro pésame.

—Anteayer noche en la plaza de la Independencia, un curda promovió un escán-

dalo mayúsculo emprendiéndola á garrotazo limpio con cuantos transeúntes pasaban por dicha plaza, siendo conducido por un guardia municipal al cuartelillo.

—En los pocos días que lleva en Madrid, de regreso de su expedición veraniega, el reputado especialista en las enfermedades de garganta, nariz y oídos don Alfredo Gallego, ha practicado en su gabinete de consultas y operaciones quirúrgicas, Serrano, 21, donde ha trasladado su domicilio de la calle de Fuencarral, 19 y 21, la extirpación de tres pólipos laríngeos, de pronóstico grave, en otras tantas personas que sufrían las consecuencias de afecciones tan molestas; y el de un tumor naso-faríngeo, que por su situación impedía al paciente la deglución y respiración, poniendo en peligro constante su vida.

Estas operaciones las ha hecho con tal facilidad y destreza, que nos aseguran de Madrid, personas muy competentes en estos asuntos, que difícilmente puede haber nadie que le iguale en llevarlas á feliz término con tanta rapidez, seguridad y mejor éxito.

Los numerosos enfermos de sordera y flujo de oídos que se han presentado, no han sido, ni son nunca tratados por dicho especialista, con específicos, ni aparatos acústicos, ni medicamentos secretos, que casi siempre son perjudiciales, sino empleando variedad de medios que aconsejan los últimos adelantos científicos, pues es absurdo usar en todos los casos de sordera ú otras afecciones de oídos, los mismos agentes de curación, cuando son tan variadas las causas de tales afecciones, y solo conociendo éstas y empleando medios capaces de combatir las se consiguen hacer desaparecer los efectos que producen.

## CONSEJOS PRÁCTICOS en los periódicos

El público empieza á aprovechar de los consejos que lee casi diariamente en la prensa periódica. El siguiente caso, entre otros muchos análogos cuyo relato tenemos á la vista, es una prueba de la utilidad de semejante lectura.

«Muy Sres. míos: Habiendo leído en uno de los diarios de Barcelona el artículo sobre la Emulsión de Scott, y teniendo yo una hija llamada Dolores, de ocho años, pálida, sin fuerza y sin ganas de comer y predispuesta á padecer de la garganta, pensé en darle la Emulsión Scott, y á la segunda botella encontré un cambio tal que continué hasta haber tomado cinco botellas, y hoy se halla restablecida completamente.»

Pueden Vds. disponer de su afmo. S. S., JAIME ESPLUGAS. Tiene su casa, calle de las Mercedes, n.º 8, en Sans, á 6 de Marzo de 1899.

Es verdaderamente milagroso ver cómo los niños adquieren salud y fuerza con el uso de la Emulsión Scott. Cuasi sin excepción cura rápidamente todos los casos de debilidad y demacración. Y en todos los casos de enfermedades de los niños, tales que debilidad general, escrófula, marasmo y raquitismo, la Emulsión Scott restablece pronto la salud. Fundados en la experiencia, podemos decir que la única manera de obtener los mejores resultados en el tratamiento, consiste en procurarse la verdadera Emulsión Scott. Esta preparación es diferente de las demás y muy superior á otra cualquiera. La Emulsión Scott se reconoce por nuestra marca de fábrica—un hombre llevando un gran pescado en la espalda—impresa en la etiqueta de toda botella legítima.

Un frasquito de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, 427, Barcelona, acompañando 75 céntimos en sellos de correo para pago de franqueo.

Las GOTAS CONCENTRADAS de **HIERRO BRAVAIS** Son el remedio más eficaz contra la **ANEMIA** CLOROSIS y COLORES PÁLIDOS El Hierro Bravais carece de olor y de sabor y está recomendado por todos los médicos del mundo entero. No constriñe jamás. Nunca ennegrece los dientes. En muy poco tiempo procura: **SALUD, VIGOR, FUERZA, BELLEZA** Descartarse de las Imitaciones. — Solo se vende en Gotas y en Píldoras. Todas Farmacias ó Droguerías. Depósito: 130, Rue Lafayette, PARIS.

**BENEDICTINE** LICOR EXQUISITO. Tómese una Copita, después de la Comida, ayuda la Digestion y no irrita.

DEMOSTRADO POR LA EXPERIENCIA El 98 por 100 de los enfermos crónicos del

estómago é intestinos, tengan ó no dolor, se curan con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los Sres. **Valentin y compañía**, Banqueros y Expendeduria general de lotería en **Hamburgo**, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que les interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar, en un caso feliz, una fortuna bien importante. **Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.**

## CONSECUENCIAS DE LA ANEMIA

El enflaquecimiento general es el primer síntoma de la anemia, pero en seguida sobrevienen accidentes peligrosos: dolores de cabeza violentos, colores pálidos, pinchazos, dolores en las caderas, pérdida de apetito y de sueño, atontamiento, zumbidos en los oídos y tan grande decaimiento que, llegada la enfermedad á ese grado, ocasiona á menudo la muerte.

Un solo medio de salvación existe, que urge emplear. La rápida regeneración de la sangre podrá sólo producir esta cura.

Restituidos á la sangre sus glóbulos rojos, todos estos sufrimientos irán desapareciendo poco á poco, y á proporción que vayan volviendo las fuerzas, se recuperará la salud, no solamente en la anemia, sino en todas las molestias causadas por la pobreza de la sangre, tales como: la clorosis, la neurastenia, los reumas, el raquitismo de los niños y el baile de San Vito.

La Sra. D.ª Ana Gómez de Silva, calle del Marqués de Sá da Bandeira, 206, Villa Nova de Gaya, en frente de Porto, sintió los benéficos efectos de las Píldoras Pink, el más poderoso regenerador de la sangre y el tónico más enérgico de los nervios.

«Tengo el placer, nos escribe, en poder decirles que no podía obtener mejores resultados que el que me dieron sus Píldoras Pink.»

«Hace bastantes años sufría yo de una gran anemia que no me permitía ir á mis ocupaciones. Hágoles gracia á ustedes de las muchas torturas que padecí: sepan tan sólo que cambié completamente con el uso de las Píldoras Pink. Trabajo con holgura, como bien, tengo buenas digestiones, siendo así que antes mi estómago no resistía ni aun los más sencillos alimentos.»

«He recobrado ahora una perfecta salud con las Píldoras Pink.»

Las Píldoras Pink, fueron oficialmente aprobadas por la Junta Consultiva de Sanidad de Portugal.

Las Píldoras Pink, preparadas por los señores Gablin et Co., farmacéuticos de primera clase, de París, se hallan de venta en casa de D. Francisco de A. Roca, Gerona, y en las principales farmacias al precio de pesetas 4 la caja ó á pesetas 21 las seis cajas. Nuestro representante para España, Frans Janssens, Paseo de Gracia, 67, Barcelona.

## Asociación Literaria de Gerona

### CERTÁMEN DE 1900

Titulos y lemas de las composiciones premiadas.

Premio de un precioso reloj de sobremesa, cristal y bronce, dádiva de S. M. la Reina Regenta (Q. D. G.).—A Deu.—Lema: Tu solus Sanctus. Tu solus Dominus. Tu solus Altissimus (núm. 54).

Primer accésit: La Senyera Real.—Lema: 1323-1325 (núm. 49).

Segundo accésit: Fallas grogas.—Lema: Itilia (núm. 26).

Premio de dos artísticos jarros de barro, del Excmo. señor gobernador militar que fué de esta provincia don Emilio March.—No se adjudica.

Mención honorífica: Montjuich de Gerona.—Lema: ¡Oh castell de Montjuich, —y que 'tu guanyares de gloria...—ara ete sols un munt de runes—sembrat de francesas closcast... (E. C. Girbal, núm. 53).

Premio de un objeto de arte que ofrece la Excmo. Diputación provincial.—Lo Regimen de San Fernando.—Lema: ...Eran banyolins sos heróich quefa y esforsats oficials que desde 'ls primers moments dirigiren aqueix contingent, fill del entusiasme popular. (P. A., núm. 87).

Premio de una medalla de plata, oferta

del Excmo. Ayuntamiento de esta inmortal ciudad.—El estudi general ó universitat literaria de Gerona.—Lema: Sacra gerundenses condunt gymnacia, quante conscripta posant ædificare Patres. (Inscripción del frontispici en el edificio universitario, núm. 98).

Premio de una escribanía de cristal con bandeja y armadura de aluminio compuesto, que ofrece el Excmo. señor marqués del Busto.—No se adjudica.

Accésit: A Sant Narcís, patró de Gerona...—Lema: Recordat de la terra geronina (núm. 15).

Premio de un paisaje, del Excmo. señor don Fernando Puig Mauri, marqués de Santa Ana.—Costums de Cerdanya.—Lema: Cada terra fa sa guerra (núm. 77).

Premio de dos jarrones dorados y jaspados, de los Excmos. señores conde de Casal y el marqués de Aguilar (Q. E. P. D.)—La tradición y el derecho dan á Gerona el dominio ó propiedad sobre sus murallas, como lo confirma ante la historia su heroísmo y lealtad en defenderlas.—Lema: Gerona para los gerundenses (núm. 21).

Premio de un reloj de hierro repujado en oro, que ofrece la Asociación Literaria.—Resurrecció.—Lema: Cant de un poema inédit (núm. 95).

Primer accésit: Cant de la mar.—Lema: Mirabilis elationes maris, mirabiles in altis Dominus Psalmus 92 (núm. 62).

Segundo accésit: Lo Pit Roig.—Lema: Son jardí en la plassa, son palau lo bosch (núm. 86).

Tercer accésit: Notas alegres.—Lema: ¡Aleluya! (núm. 50).

Los demás premios han quedado desiertos ó no han sido adjudicados.

Gerona 22 de octubre de 1900.—El presidente, *Mariano Bassols*; los vocales, *Buenaventura Roqueta*, *Rdo. Dr. D. Pedro Iglesias* y *Manuel Culla*.

## Distracciones

En una tertulia:

—¿Ha visto V. qué triste está González?

—Sí; ¡qué le pasa?

—Que hace tres meses se declaró á una muchacha.

—Y qué, ¿le dió calabazas?

—No; se casó con ella.

Un joven que va á su primer baile preguntó á un amigo espermentado:

—¿De qué debo hablar á la mujer con quien baile?

—De su belleza.

—¿Y si es fea?

—De la fealdad de las otras.

## Boletín religioso

SANTO DEL DIA

Santos Everisto papa y Luciano ob.

CUARENTA HORAS

Están en la Iglesia de las Hermanitas de los pobres.

Se descubre á las 8 de la mañana y á las 4 y media de la tarde, y se reserva á las 11 y media de mañana y á las 6 y media de la noche.

CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora del Rosario en el Mercadal.

Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos

## Teatro Principal

COMPANÍA DE ÓPERA ITALIANA

Función para hoy viernes 26 octubre 1900 (4.ª de abono)

Debut del tenor don Francisco Alviach

Actos 1.º y 3.º de la ópera

LUCIA DI LAMMERMOOR

La ópera en un acto,

CAVALLERIA RUSTICANA

A las 9 menos cuarto.

Entrada á localidades, 0'75 ptas.

Entrada al paraíso, 0'55 ptas.

Mañana sábado, primera representación de la ópera

## FAUST

puesta en escena con todo el aparato, banda militar, luz Drumont, fuegos de bengala y numerosa comparsa.

## Invitación para participar á la próxima GRAN LOTERÍA DE DINERO

**500.000**

Marcos

ó APROXIMADAMENTE

**PESETAS 800,000**

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:

1	Premio á M.	300000
1	Premio á M.	200000
1	Premio á M.	100000
1	Premio á M.	75000
2	Premio á M.	70000
1	Premio á M.	65000
1	Premio á M.	60000
1	Premio á M.	55000
2	Premios á M.	50000
1	Premio á M.	40000
1	Premio á M.	30000
1	Premios á M.	20000
16	Premios á M.	10000
56	Premios á M.	5000
102	Premios á M.	3000
156	Premios á M.	2000
4	Premios á M.	1500
612	Premios á M.	1000
1030	Premios á M.	300
36053	Premios á M.	169
20968	Premios á M.	250, 200, 150.
148, 115, 100, 78, 45, 21.		

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado contiene **118,000** billetes, de los cuales **59,180** deben obtener premios con toda seguridad.

Todo el capital incl. 58890 billetes gratuitos importa

**MARCOS 11,618,400**

ó sean aproximadamente

**PESETAS 19.000,000.**

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 59,180 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50,000, de la segunda 55,000, y así sucesivamente en la tercera a 60,000, en la cuarta a 65,000, en la quinta a 70,000, en la sexta a 75,000 y en la séptima clase podría en caso más feliz eventualmente importar 500,000, especialmente 300,000, 200,000 Marcos etc.

La casa infrascripta invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envíen sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó sellos de correos emitiéndolos por valores declarados ó en libranzas de Giros Mútuos sobre Madrid ó Barcelona, estendiéndola nuestra orden, ó en letras de cambio fácil á cobrar por certificado.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

**1 Billete original, entero: Pesetas 10.**  
**1 Billete original, medio: Pesetas 5.**

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente que se hallan provistos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, provista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitido no será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

**20 de noviembre de 1900**

**VALENTIN Y COMP.<sup>a</sup>**

**HAMBURGO. (Alemania)**

Para orientarse, se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

## PÍLDORAS DE RIAZA

DE

**Perez Negro**

Recomendadas por médicos y enfermos, como la mejor preparación que se conoce para curar fiebres intermitentes; ya sea *Tercianas, Cuartanas ó Cotidianas*.

No hay necesidad de privarse de ninguna clase de alimentos.

*Veintinueve años de éxito!* Caja con 80 píldoras, 5 pesetas, media con 40, 3 pesetas. De venta en todas las mejores farmacias, de la provincia y en la *Sociedad Farmacéutica Española* en *Barcelona*; remitiéndolas también directamente su autor, previo pago de su importe, sin aumento de precio, desde cualquier punto que se pidan.

**Farmacia de Perez Negro, Ruda, 14, Madrid.**—En Gerona; D. Francisco de A. Roca, Farmacia.



### D. JOSÉ ORIOL BARRAU

Falleció el 19 del actual á la edad de 86 años

—(E. P. D.)—

Su desconsolada viuda D.<sup>a</sup> Juana Urgell y Oñós, sus albaceas testamentarios, su hermano y hermanas políticos, sobrinos, primos y demás parientes, al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al solemne oficio funeral que tendrá lugar mañana, 27 del corriente, á las 10 de la mañana, en la **Iglesia de Santa Susana del Mercadal**. Después del oficio se celebrarán dos misas de ofertorio y luego la del perdón.

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Octubre de 1900

**LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA**

Saldrán de Barcelona directamente para Montevideo y Buenos-Aires, los magníficos y rápidos vapores franceses:

El día 11 de Octubre el vapor **Espagne**  
El día 21 de id. » **France**

**Linea para el Brasil y Rio de la Plata**

Saldrá de Barcelona el 27 Octubre el grandioso y acreditado vapor francés

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.<sup>a</sup>, Plaza de Palacio.—Barcelona.

## Consultorio Médico QUIRÚRGICO INTERNACIONAL

*dedicado á las enfermedades crónicas y á la Cirugía en general.*

Tratamientos especiales mediante elementos físicos, con los cuales durante seis años consecutivos ha obtenido este Centro innumerables curaciones, como con las corrientes de alta frecuencia del doctor Arsonval, la franklinización, baño, ducha y soplo electrostático, faradización, galvanización, radiografía, radioscopia; inhalaciones de ozono balsámicas, antisépticas; vaporizaciones al frío y al caliente, duchas nasales, oculares, auriculares, uretrales é intraurterinas, espectroscopia, urinoscopia y todos los elementos sancionados por la práctica en los establecimientos similares. Nuevos aparatos de Ortopedia y prótesis dentaria, descolando el Automoto-eléctrico para la curación de hernias, con patente de invención, y la dentadura de aluminio dorado. Consulta diaria de 9 á 12 de la mañana y de 3 á 7 de la tarde.

**ARENAL, 1, MADRID. L. N.**

## ESQUELAS MORTUORIAS

Se publican y hacen en este periódico y en su imprenta, de todas clases y cuanto lujo se desee, á precios equitativos al alcance de toda familia, para lo cual cuenta esta casa con el material necesario.

**APRENDIZ.** Se necesita uno en la Imprenta de este diario.

# LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

En la Capital. . . . .	4'50	ptas. trimestre
Fuera de la Capital. . . . .	5	» »
Ultramar, en oro. . . . .	18	» semestre
Id. un año en oro . . . . .	25	» »
Extranjero. . . . .	7'50	» trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración plaza de San Francisco, 6.